

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 1 de 5

1. Ficha de Identificación

Facultad: CIENCIAS HUMANAS Y SOCIALES		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: TRABAJO SOCIAL			
Semestre: Tercer	Periodo Académico: 2 p. 2021	1. Rosario Joaquín Reales Vega	Historia Contemporánea de América Latina y Colombia
Docente Orientador del seminario			
Rosario Joaquín Reales Vega			
Título del PAT Colectivo			
EL RECONOCIMIENTO DE LOS DERECHOS HUMANOS Y LA GARANTÍA DE LAS IGUALDADES DE GÉNERO EN HABITANTES DE LA CALLE Y MADRES CABEZA DE HOGAR EN LA CIUDAD DE BARRANQUILLA			
Núcleo Problémico			
Tema: Trabajo Social en el reconocimiento de los Derechos Humanos y la equidad de Género en el contexto regional			
Núcleo: ¿Cómo caracterizar desde el Trabajo Social las dimensiones históricas, sociales, económicas, culturales y políticas del contexto social?			
Línea de Investigación			
Trabajo Social y Derechos Humanos			

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)

- **Descripción del Problema**

En Colombia, al igual que en las regiones que forman parte de su territorio, se encuentran afectadas por la violación de los derechos humanos, el irrespeto a los mismos. La ciudad de Barranquilla no es ajena a este fenómeno y se observa que a ritmo acelerado va aumentando y adquiere mayor visibilidad, pese a la legislación existente tanto a nivel nacional como internacional. Cada día se hace frecuente observancia del irrespeto los habitantes de la calle, a las personas abandonadas y la falta de consideración hacia las mujeres cabeza de hogar en algunos sectores de la población de esta urbe.

Existen sectores que como la Localidad Norte Centro Histórico y la Localidad Sur Oriente de la ciudad de Barranquilla se encuentran abrumadas por el fenómeno de violación de los Derechos Humanos que, en la primera se visibiliza en los habitantes de calle y, en la segunda se concentra en la igualdad de género hacia las mujeres cabeza de hogar. En los habitantes de calle a través de una rápida observación no participante se pudo percibir que padecen algunas enfermedades físicas, mentales y la adicción en algunos casos el consumo de sustancias psicoactivas. Esta situación desde el punto de vista social hace que el resto de la sociedad los margine y los excluya, sin tener en cuenta que son sujetos de derecho. Esta exclusión contribuye a que el círculo de la pobreza de esta sociedad se agrande aún más.

En lo que respecta a las madres cabeza de hogar, también es considerado como violación de los derechos humanos cuando no existe igualdad de género, en cuanto es la mujer que asume la responsabilidad del hogar, aun cuando en el mismo haya un hombre conviviendo con ella en calidad de esposo o compañero permanente u ocasional, En tal sentido, la mujer siente que no cuenta con el apoyo ni con el compromiso de otra persona para hacerle frente a las actividades que demanda la atención de los hijos.

Las preguntas de investigación que son pertinentes con este proyecto son:

- ¿Cuáles son los principales derechos vulnerados a quienes son habitantes de calle en la Localidad Norte Centro

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 2 de 5

Histórico en la ciudad de Barranquilla durante el periodo 2020-2021?

- ¿ Es posible hacer una categorización de la equidad de Género en el contexto de la ciudad de Barranquilla y que elementos incluiría?

- **Justificación**

La violación a los Derechos Humanos, el irrespeto a los mismo y el desconocimiento que se tiene sobre ellos permiten justificar este proyecto que apunta a aportar información en aras de tener información sobre este fenómeno y que esta pueda ser utilizada en la posibilidad de ejecutar proyectos de desarrollo o de intervención sobre el particular.

La ciudad de Barranquilla en los últimos 10 años ha crecido desde el punto de vista urbanístico y poblacional. En cada una de las Localidades en que encuentra dividida el territorio, existen problemáticas asociadas con la violación de los Derechos Humanos, por lo tanto, con la información que se genere en este proyecto, puede ser el punto de partida para que se sigan realizando nuevas propuestas investigativas orientadas hacia las demás Localidades: Suroccidente, Suroriente, Metropolitana y Riomar.

Por otra parte, en este proyecto y dadas las circunstancias actuales en que se encuentra el Planeta, afectado por la pandemia universal del Covid-19, en la primera parte de la propuesta, las técnicas que se van a utilizar (acercamientos mediante observación no participante y búsqueda de información) se realizan siguiendo los protocolos de bioseguridad emanados de las autoridades nacionales e internacionales. En la segunda fase (recolección de información) y de acuerdo con la evolución y el comportamiento de la pandemia, en lo posible se harán observaciones en los sectores de la Localidad y se aplicarán otras técnicas.

Dado el caso de seguir las medidas preventivas, el uso de las técnicas se hará por medio virtual en aras de evitar o contraer el virus.

- **Objetivos**

- Analizar el contexto social, económico y cultural de los habitantes de calle en la Localidad Norte Centro Histórico de la ciudad de Barranquilla.

- Mostrar las causas y los efectos que ocasiona la violación de los Derechos Humanos en los habitantes de Calle en las Localidades Norte Centro Histórico y Suroriente de la ciudad de Barranquilla.

- Indagar sobre las medidas que ha implementado la Alcaldía de Barranquilla para restituir los derechos de los habitantes de calle. en las Localidades Norte Centro Histórico y Suroriente de la ciudad de Barranquilla.

- **Marco Teórico o Referente Teórico**

En este proyecto se implementaron como fundamentos teóricos los que están relacionados con el Desarrollo humano y la igualdad de género de los cuales también se valen en sus argumentaciones investigadores como Reyes-Pérez, Hasse-Riquelme y Silva-Burgos (2020); Cordero Ramos, Palacios Esteban y Fernández Martín (2006); Correa, M. E. et al. (2006); las Naciones Unidas. (1995); La Unesco (1998), con conceptos que hacen relación a: Indigente, Habitante de calle o en Situación de calle, Pobreza, Desarrollo Humano Integral, Exclusión Social, Indigencia.

- **Metodología**

En este proyecto se tiene prevista el uso de una metodología cualitativa, orientada por los parámetros del método inductivo, con un tipo de investigación Descriptivo en su primera fase y en la segunda fase de carácter explicativo. La población que hace parte del estudio está representada por habitantes de la calle y mujeres cabeza de hogar de las Localidades Norte Centro Histórico y Suroriente de la ciudad de Barranquilla, con una muestra intencional-sectorial, tal como lo describe Bernal (2010) cuando se refiere a los tipos de muestreo no probabilísticos y aunque este no se usa con

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 3 de 5

frecuencia en las investigaciones con enfoque cuantitativo, si se hace con la de enfoque cualitativo, aprovechando las circunstancias actuales y por la existencia de grupos poblacionales que forman parte de los programas de la alcaldía del Distrito de Barranquilla.

Como se había anotado antes, el proyecto tiene dos fases. En la primera, las técnicas que se van a utilizar (acercamientos mediante observación no participante y búsqueda de información) se realizan siguiendo los protocolos de bioseguridad emanados de las autoridades nacionales e internacionales. En la segunda fase (recolección de información) y de acuerdo con la evolución y el comportamiento de la pandemia, en lo posible se harán observaciones en los sectores de las Localidades antes mencionadas y se aplicarán otras técnicas.

- **Resultados (análisis y discusión)**

Es una investigación que se está desarrollando y en la segunda fase se recolectará y analizará la información recolectada. Los dos grupos organizados en el curso (III semestre del Programa Trabajo Social Campus Barranquilla) tienen en su misión y en sus compromisos realizar este procedimiento. Cada uno de estos grupos presentó su respectivo proyecto de investigación y en próximo período (febrero – mayo de 2022) presentarán los análisis y los resultados obtenidos, durante la aplicación de los instrumentos de recolección de información.

- **Conclusiones**

Aun no se tienen ya que la aplicación de los instrumentos para recolectar la información se hará en el próximo periodo 2022. (febrero – mayo).

- **Bibliografía**

Reyes-Pérez, L. S.; Hasse-Riquelme, V. S. y Silva-Burgos, L. M. (2020). *Educación en Derechos Humanos para el Trabajo Social: una mirada desde los estándares internacionales*. En: *Prospectiva* no 30 (julio – dic. 2020), pp. 260-281. Disponible en;

chrome-

extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/viewer.html?pdfurl=http%3A%2F%2Fwww.scielo.org.co%2Fpdf%2Fprsp%2Fn30%2F2389-993X-prsp-30-259.pdf&clen=707202&chunk=true

Cordero Ramos, N; Palacios Esteban, J. E. y Fernández Martín, I. (2006). *Trabajo Social y Derechos Humanos: Razones para una convergencia*. Disponible en: [file:///C:/Users/PC-2/Downloads/Dialnet-TrabajoSocialYDerechosHumanos-2002316%20\(2\).pdf](file:///C:/Users/PC-2/Downloads/Dialnet-TrabajoSocialYDerechosHumanos-2002316%20(2).pdf)

Naciones Unidas. (1995). *Derechos humanos y Trabajo Social*. Nueva York (Estados Unidos). Naciones Unidas. Disponible en:

chrome-

extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/viewer.html?pdfurl=http%3A%2F%2Fcdn.ifsw.org%2Fassets%2Fifsw_104630-7.pdf&clen=702765&chunk=true

Correa, M. E. et al. (2006). *La otra ciudad y el habitante de calle*. Medellín: Universidad Pedagógica Bolivariana (Facultad de Trabajo Social).

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

Con este PAT Colectivo se vislumbra el aporte al Desarrollo Humano Sostenible (DHS) en el sentido de que este debe ser entendido en términos de armonía y búsqueda del mejoramiento de la calidad humana de manera justa y equitativa, realizando y desarrollando las capacidades individuales y colectivas de los grupos humanos. Sin embargo y de acuerdo con los resultados obtenidos en la investigación, se ve disminuida la posibilidad de lograr el cumplimiento de este propósito.

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINUE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	01/02/2017
		Página	Página 4 de 5

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa Académico

Una vez que se culmine con este PAT Colectivo se precisarán los aportes con los cuales ha contribuido con el plan de estudios del programa en Trabajo Social. Hasta ahora la conjetura que se tiene está ligada con el encuentro que se ha hecho hasta ahora en términos investigativos con la realidad social regional, que ha permitido el descubrimiento de interesantes potencialidades con el inicio del estudio. Se espera vincularlos a los macro estudios de la región.

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa.

En la tabla que a continuación se muestra aparecen los dos proyectos de investigación formativa que ha generado este PAT Colectivo en el III Semestre del programa. Ambos fueron socializados como investigaciones en proceso en el Seminario Institucional de Investigación. Estos proyectos se culminarán en el 1p del 2022.

Tabla 1: Relación de los proyectos y su proyección.

No.	Estudiantes	Proyectos	Proyección 2022-1p
1	Ángela Alvear Barrios Steisy Acuña Ávila Jennifer Caballero Byron Rahab Mirque Caballero Elvira Rodríguez Sandoval Cristina Vega Avilez	Vulneración de los Derechos Humanos a los habitantes de calle en la Localidad Norte Centro- Histórico en la ciudad de Barranquilla en el período 2020-2021	Iniciar el proceso de aplicación de los instrumentos (observación, entrevistas, encuestas y completar la búsqueda de información de fuente secundaria para ampliar las explicaciones de los hallazgos) y las técnicas de recolección de información.
2	German Sánchez Berdugo Yulizza Polo Pérez Vanessa Cassiani Pérez	Afectación de la salud mental de las mujeres cabeza de hogar del barrio Rebolo de Barranquilla	Realizar ajustes al proyecto e iniciar el proceso de aplicación de los instrumentos (observación, entrevistas, encuestas y completar la búsqueda de información de fuente secundaria para ampliar las explicaciones de los hallazgos) y las técnicas de recolección de información.